

VIAJANDO POR AMERICA

Una Quinta de Salud

La finalidad de esos Centros españoles de la Habana no es alzar un palacio ni tener en él escuelas, biblioteca, cajas de ahorro, billares, baños; no es tampoco construir un edificio donde puedan reunirse y convivir y hablar de la tierra lejana los expatriados de una misma región. La finalidad de los Centros españoles es, edificar una Casa de Salud—La Quinta—, donde los asociados, en caso de enfermedad, puedan hallar completa y gratuita asistencia facultativa. Nada le amedrenta al español emigrante: ni el desahuciarlo de su país, ni el andar a la ventura, ni la lucha para obtener trabajo, ni la clase de trabajo que habrá de realizar; sólo el temor a enfermarse lejos de los suyos le da frío al alma. La Casa de Salud viene a ser, pues, un Sanatorio en todos los sentidos: cura el cuerpo y libra el espíritu de preocupaciones desalentadoras.

La disposición de estas quintas es magnífica. Se hallan todas ellas situadas en las afueras de la ciudad: en pleno campo o en el monte. Abarcan una extensión inmensa de terreno. Su distribución es por medio de pabellones. Los pabellones, delicadamente decorados con amplias escalinatas, y con artístico juego de columnas, se alzan en un jardín donde hay paseos de palmeras, arriates de flores, plazas con fuentes o estatuas. Mas que quintas de salud ofrecen la impresión de balnearios, de hoteles, de jardines escolares. Todo parece encontrarse en ellas, menos el cirujano y el doliente. Dentro de los pabellones, el silencio, la limpieza y la luz, ofrecen una saludable impresión de paz y de bienestar. Compréndese el gesto de orgullo con que principalmente los asturianos y los gallegos muestran su obra; compréndese el lazo que esta obra es para el asturiano y el gallego que se lanza a un viaje oceánico. Lo que no se comprende es que España ignore totalmente la trascendencia y las posibilidades de una obra de esta magnitud.

¿No dirán los números más que las palabras? En la Quinta del Centro Gallego se realizaron durante el año de 1921 las operaciones quirúrgicas siguientes: Gabinetes dentales: 930 abcesos, 4.998 cauterios, 5.215 extracciones con anestesia local, siete extracciones secundo de los maxilares, 293 estomatitis, 213 empastes caries, 93 exámenes radiográficos, tres exofisias radiculares operadas, 533 gingivitis, 66 hemorragias post-operatorias, 43 manifestaciones sifilíticas tratadas, tres osteitis, una necrosis, 1.252 pericistitis y pulpitis, seis reacciones Wasserman, 224 tratamientos evolución purulenta, 78 trayectos fistulosos, tres sinusitis, 20 alveolitis, 105 piñorcas-avolar, una extracción cordal incluído, dos fracturas simple maxilar superior; total, 14.114 operaciones dentales. Gabinete oculista: 412 operaciones en la conjuntiva y en los párpados, 46 en las vías lacrimales, 250 en la córnea, 88 en el cristalino, 27 en el iris, tres en la esclerótica, diez en el globo ocular y diez en los músculos; total, 840 operaciones en los ojos. Clínica de garganta, nariz y oído: 280 operaciones. Clínica de cabeza, cara y cuello: diez operaciones. Clínica del úter, de abdomen y miembros: 337 operaciones. Clínica de aparato genitourinario: 109 operaciones. Clínica de operaciones diversas: 124 análisis practicados en el Laboratorio clínico de orina: 7.834 parciales y 3.351 completos; de sangre: 1.691 figurados, 2.800 microbiología y 4.085 Wasserman; de leche: 62 completos y 1.407 parciales; espútos, 2.715; jugo gástrico, 159; heces fecales, 244; total, 21.005 análisis. Trabajos realizados en el gabinete de rayos X: diatermia, 565; radiografía, 3.194; radioterapia, 296; alta frecuencia, 237; electrocoagulación, 244; corrientes galvano farádicas, 2.747; radioscopia, 687; ruidum, 127; consultas, 383; total, 8.480. Relación de las fórmulas despachadas en la farmacia de la misma Quinta: enero, 76.138; febrero, 75.072; marzo, 68.225; abril, 70.070; mayo, 69.907; junio, 71.589; julio, 77.231; agosto, 77.709; septiembre, 72.815; octubre, 67.232; noviembre, 61.183; diciembre, 58.094; total, 845.275 fórmulas. Entrada de enfermos en la Quinta: enero, 1.122; febrero, 1.014; marzo, 920; abril, 950; mayo, 855; junio, 1.103; julio, 1.289; agosto, 1.190; septiembre, 1.194; octubre, 946; noviembre, 770; diciembre, 650; total, 12.679 enfermos. Fallecidos: enero, 28; febrero, 29; marzo, 28; abril, 29; mayo, 23; junio, 27; julio, 19; agosto, 18; septiembre, 20;

Frescas ¿Adónde van?

¿Primeros de Mayo?...
Bajo sus banderas,
las masas obreras,
en marcha triunfal,
cantando desfilan
en lírica empresa,
con «La Marsellesa»,
«La Internacional»!

¿Dónde van las huérfanas de los comunistas y los socialistas con tan firmes pies?...
Van hacia el Progreso,
pues dicen las artes
en sus estandartes:
«¡Vivan los Soviets!»

Pero yo pregunto,
lleno de congoja,
a la masa roja
que marcha a su fin,
si es que va hacia el logro
de un ideal sano,
o hacia el Vaticano
(como Chicherin).

Yo, en verdad, señores,
conocer quisiera
si la masa obrera
o si es que va al pacto
con la burguesía,
que en Génova hoy día
tiene iniciación.

¿Dónde va la masa?...
¿Va contra la guerra
que asoló la tierra
sin amor ni ley?...
¿Va haciendo real manto
de su pobre capa,
o va a ver a un papa
y a adular a un rey?...

Yo, para ir con ella,
pido, con descaro,
que conteste claro
con un no o un sí...
¿Dónde va la masa?...
¿Porque si es que toma
la ruta de Roma,
yo me quedo aquí!

LUIS DE TAPIA

Los versos saludadísimo que reproducimos son del mismo diario a que ayudamos ayer, en que Luis de Tapia decía unas cuantas «frescas» a los moscovitas genoveses.

La ruta de Roma está tomada ya. El papa está en relaciones con la Delegación rusa que asiste a la Conferencia de Génova, y en España, el obispo de Madrid-Alcalá ha celebrado, el domingo, reuniones oficiales para ayudar a los rusos hambrientos.

Hasta este momento no había encontrado co en la iglesia española al llamamiento del pueblo ruso!

DESDE LA ARBOLEDA

El conflicto minero ha sido resuelto por la voluntad de la mayoría de los mineros

Después de un año de anomalía en los trabajos de las minas, en las que se ha trabajado sólo tres días por semana en unas; paradas totalmente, otras, y algunas, muy pocas, por cierto, con la ordinaria normalidad, no vislumbrándose por ninguna parte una solución que diese término a la crisis de trabajo, no sorprendió a todos la determinación de la clase patronal anunciando por medio de pasquines en todas las explotaciones mineras que desde el día 10 se normalizarían los trabajos semanalmente en vez de a días, como lo venían haciendo, pero rebajando los salarios una peseta cuarenta céntimos, o lo que es lo mismo, que quedase sin efecto el último aumento transitorio concedido a los mineros en abril de 1920. ¿Qué motivos, qué causas influyeron en la clase patronal para verse a tomar tal determinación, haciendo caso omiso de la organización? ¿Cómo, después de un año de paralización casi completa en los mercados de minerales, con circunstancias para ellos especiales, por la poca o casi nula demanda, daban ese paso? ¡Ah! No quisieron ocultarlo, ni tampoco tuvieron habilidad para disimularlo. «Como ahora ustedes son cada obrero un Sindicato (palabras textuales del director de una poderosa Empresa), no sabíamos a quién dirigirnos.

Y en parte, aunque causó dolor el decirlo, tenía razón. El Sindicato Minero, desde que surgió la escisión, se veía en esta ocasión, si no incapacitado, sí desorientado, por no haberse resuelto todavía qué Comité ejecutivo había de ser el que ostentara su representación.

¿Qué hacer ante la gravedad del caso? El tiempo apremiaba; se veía encima el día 10, y la determinación de la clase patronal no daba lugar a dudas. Sólo nos quedaban dos caminos: aceptar la rebaja sin la menor protesta o lanzarnos el día 11 a la huelga.

LAS PRIMERAS GESTIONES

El Comité de La Arboleda fué el primero que salió al paso de lo que todos considerábamos una arbitrariedad y desconsideración por parte de la Patronal, puesto que ésta y la organización tenían pactos firmados que no podían vulnerar sin antes ser denunciados por una de las partes. Todos los mineros saben que cuando se estableció el salario mínimo tuvimos dos aumentos transitorios, y dichos aumentos fueron concedidos por la carestía elevada de las subsistencias. En una de ellas, cláusulas determinan que al cambiar las circunstancias—alza o baja de los artículos—está en su derecho cualquiera de las partes para denunciarse.

A tal objeto se presentó una Comisión ante la primera autoridad de la provincia para hacerle saber que no se procedía con la formalidad debida por parte de los patronos al tomar, sin contar con la organización, el acuerdo de rebajar los salarios. Bastante debieron pesar en el ánimo del gobernador tan poderosas razones por cuanto que prometió, y así lo cumplió, reunir a una representación de patronos que se pusiera al habla con la representación obrera. El día 12 fué la primera entrevista. En esta reunión, nuestra Comisión no hizo otra cosa que echar en cara a los patronos su falta de respeto al pacto, a lo por ellos mismos firmado. No pudieron por menos que reconocerlo así, contestando lo que más arriba queda apuntado. A esa reunión, los patronos les habían dado amplios poderes a sus representantes para que pudiesen volver a pactar, si así lo creían conveniente, y como la representación obrera no podía hacer eso sin antes consultar a sus representantes, no podían entrar en negociaciones, por lo que aquellos dijeron: «Nosotros representantes a todos los patronos mineros de Vizcaya y queremos tratar con una Comisión obrera que, por lo menos, represente a la mayoría de los obreros, y además que traiga amplias facultades, como las traemos nosotros». No había tiempo que perder. El día 15 era el señalado para la reunión, y aquel día había que pactar: aceptar la rebaja o, por el contrario, ir a la huelga. Con la premura del poco tiempo que faltaba, el Comité comunicó a las Secciones afectas, once, que componen las tres cuartas partes del Sindicato, para que éstas celebrasen asambleas poniendo de manifiesto la situación, y con los acuerdos que se tomasen mandaran un delegado que se representara a la reunión convocada para el día 14 en La Arboleda. Todas las Secciones estuvieron de acuerdo en facultar a la Comisión, bien encarecidas que ésta había de cumplir fielmente su misión.

LABOR INFAME

¿Qué hacía, qué pasaba daba entre tanto el Comité de Bilbao, compuesto de hombres irresponsables, sin conciencia, y en su mayoría que jamás han trabajado en la mina? Decretar la huelga, sin consultar—siguiera fuera por decoro—a los más interesados, a los que sin remisión alguna tenían que ser las víctimas de una segura derrota. ¡Ah! Es muy fácil hacer alardes de valentía y aconsejar la revuelta para después, cuando ya se ha encen-

dido el fuego, escapar obardemente, dejando tras de sí la confusión y la ruina. No otra cosa fueron los actos realizados en Bilbao, Gallarta y otros puntos, en los que los oradores tan buenos consejos daban. No otro fin perseguían repartiendo miles de hojas clandestinas para envenerar a la opinión, calumniar a los más dignos y provocar la guerra sin cuartel entre la masa proletaria. Querían, a todo trance, arrastrar a los mineros a una huelga desahogada, que todos, absolutamente todos, sabíamos de antemano las fatales consecuencias que había de traer-

nos. Ya lo dijo uno de los oradores: «Saberíamos que fracasamos; pero hay que ir a la huelga».

¿Por qué, pues, tanto empeño en ello? ¿Convenía a los mineros responder con la huelga a la provocación patronal? ¿Estábamos en condiciones de poderla ganar? ¿De qué medios disponíamos y qué circunstancias nos eran favorables? Ni disponíamos de medios ni circunstancias alguna nos favorecía. A quienes sí convenía era a fanáticos, apostatas y embaucadores, como Solís, Carro y comparsa. A esos traidores, sí, les convenía para justificar de algún modo—al llevando a la ruina a todos los obreros—que hacían algo.

LA COMISION PACTO CON LOS PATRONOS

Llegó el día 15. En este día, los tres compañeros que la componían, autorizados para ello, con facultades plenas, habían de buscar una solución, o, por el contrario, romper las negociaciones con la clase patronal. No ignoraban la responsabilidad que habían contraído en tan delicada empresa. Delicada por todos los extremos. Había de discutir, con arreglo a los pactos anteriores, aquellos aumentos transitorios concedidos a base de subsistencias en los tiempos de las vacas gordas, épocas de bonanza que terminaron después de la guerra. ¿Qué iban a conseguir discutiendo, según lo pactado, por la baja experimentada en las subsistencias? Nada. Según nuestras notas, que coincidieron con las que llevaban los patronos, aquellas habían tenido un descenso del 21 por 100, y sabíamos que a esa baja correspondía una merma en los salarios igual que la que ya nos habían anunciado. Con esos datos, en tan críticas circunstancias, amenazada de muerte, paró la Comisión a resolver, si podía, un desastre, que ya teníamos encima. El que yo escribo, con los cinco compañeros, identificados en un todo con nuestra Comisión, quisimos correr la misma suerte. Queríamos participar de aquellas amenazas que aparecieron en aquellas hojas rojas el día anterior; queríamos, en fin, evitar aquella infamia que teníamos tramada, y para eso los acompañamos. El espía que tenía en el alto de la Reineta, cuando íbamos a Bilbao, ya lo vimos. Como también vimos y oímos a Solís, señalando, por la tarde, a los compañeros de Comisión, que les decía a unos jóvenes comunistas: «¡Mirad! ¡Bosniel!»

¿Te acuerdas, farsante, de eso? Ya te irán conociendo los pocos que te rodean.

Pedro MAYOR
Secretario de la Sección de Mineros de La Arboleda.

Ramón González Peña, a Asturias

Ha marchado a Asturias, donde tomará parte en el Congreso del Sindicato de obreros mineros, nuestro correligionario Ramón González Peña, que tan activamente ha intervenido en la huelga de Peñarroya, al frente de la cual continúa el compañero Manuel Frailé, secretario de aquel Sindicato.

El espíritu de los huelguistas de Peñarroya está tan vigoroso como el primer día, en espera de la intervención del Gobierno.

POLEMICAS, NO

Algunos compañeros nos envían artículos contestando a un diario de la noche que ha venido al mundo, por lo visto, para combatir a los socialistas.

Hemos publicado las réplicas que nos enviaban los amigos de Peñarroya por la urgencia de ayudar a los huelguistas en lucha, a los que se quería desorientar. Pero nada más.

EL SOCIALISTA, que no replica a la prensa comunista, mucho mejor lo iba a hacer a periódicos de carácter burgués.

Que la opinión nos juzgue a todos, y en paz.

Nosotros estamos bien tranquilos de haber cumplido con nuestro deber.

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

¿Hasta cuándo?

Después de larga preparación; contando con la ilimitada confianza del Gobierno; sin regalitos, ni en hombres ni en material de guerra; amordazada previamente la prensa que disfruta de la libertad de enjuiciar, Berenguer inició su empujón contra Tazarut, residencia del indómito Raisuni. Hasta fué puesto a disposición del caudillo africano general de tan legendaria bravura cual la que nadie discute en Sanjurjo. ¿Y qué? A creer a Berenguer, en fechas anteriores, al Raisuni lo tenía en tan apretado cerco, en situación tan precaria de sostenerse en Tazarut, que él que en ese poblado permaneciese era por una generosidad del caudillo español, que le brindaba una hora de arrepentimiento, y ¡ay del montañés africano si no aprovechaba la benevolencia berengueriana!

El Raisuni no se entregaba, y Berenguer tuvo el gesto guerrero: «¡Vamos por el Raisuni!» ¿Y qué? ¿Qué ha pasado? El mayor detractor que tiene el ejército español es el general Berenguer, porque ni la cubre de gloria con su arrojo personal, ni le anula con el personal prestigio de una capacidad militar, y si la figura de Berenguer no da prestando militar a la masa combatiente, en cambio ésta es lanzada a operaciones tan crueles como esteriles. Ninguna de las operaciones en Marruecos realizadas resiste el análisis de una crítica. Todas fueron funestas. En Marruecos se ha vertido, se sigue vertiendo, se ha de verter más sangre por las torpezas del mando que por la carencia de virtudes inherentes a los valores militares de los subordinados de ese mando.

Mueren los hombres, se inutilizan, se agota el Erario público, y Berenguer permanece impasible. Le sorprende el derribamiento de la Comandancia de Melilla; Melilla está en trance de invasión, y el general planea, a bordo de un barco, la salvación de Melilla, que se realiza gracias al moro Abd-el-Kader, al general Sanjurjo y al coronel Riquelme, que son quienes pasan en tierra las horas de peligro; Zeluán, Nador, Monte Arruit están cercados, y el general prudente permite que se pierdan esas plazas y cuestiona sangre para perderlas y sangre para recuperarlas; Abd-el-Krim se queda con prisioneros y con abundante material de guerra, y Berenguer, al cabo del tiempo, le lanza un ultimátum: o entrega los prisioneros y se somete, o entrará a sangre y fuego en Alhucemas... a primeros de marzo; La conferencia grotesca de Piza-

rra le había confirmado los platos poderosos. Pues bien; Abd-el-Krim no entrega los prisioneros, y con los cañones que fueron nuestros hunde el «Juan de Juanes», bombardea los Peñones, nos produce bajas y... ¡ahí queda eso, que, al fin y al cabo, es la solución mejor.

Y Berenguer permanece impasible. Plantea la captura del Raisuni, y movilizándolo treinta mil hombres, disponiendo de cuánto ha pedido, mete a los combatientes en la liza; sufre, declaradas por él, cerca de cuatrocientas bajas, y tiene que repliegarse y suspender las operaciones, por causa del temporal, circunstancia que aprovecha para evacuar, bajar y reorganizar el ataque, con lo cual envuelto a los jarquenos y les deja que se refresquen para proseguir la resistencia. Si no podía, sino sabía llegar a Tazarut, ¿por qué el ataqué?

Quiénes sostiene la tesis de continuar en Marruecos ponen por delante la dignidad nacional, y unida a ésta, el honor del ejército. Compárese lo que Francia ha gastado y la sangre francesa vertida en su zona, con la sangría sufrida por España en mucho más reducida zona, y así quedará más aclarado cómo resulta la dignidad nacional en Marruecos y qué tal parada queda nuestra eficiencia militar. Cada día que pasa es un nuevo y más sonado ridículo fraguado por el general Berenguer y tolerado por los Gobiernos. ¿Por qué? ¿Quién sostiene a Berenguer?

Por dignidad, por honor, hay que abandonar Marruecos, que esos supuestos de honor y dignidad quedarán mejor defendidos evitando nuevos descalabros y no poniendo en acción el cerebro ciego del portugués: «Si me sacas del pozo...» Y esta portuguesa da la repite con sobrada frecuencia Berenguer, lo que no nos importaría si en ello fuese solamente su personalidad. Pero que es le sigan entregando todas las energías del país para que tan trágicamente las consuma, ¡no!

La voluntad del país se pronuncia por el abandono de Marruecos. Porque Marruecos no es causa nacional, y porque, a mayor abundamiento trágico, se ha declarado por los hombres del régimen que el único hombre allí es Berenguer. Caíste, brose sobre catástrofe.

Hay que cortar la campaña, retirarse. Ya se ha exhibido bastante Berenguer. ¿Se esperan mayores catástrofes para reanudar las complicaciones de honor y dignidad nacional?

¿Hasta cuándo?

La suprema traición de los bolcheviques

PARIS, 2.—Fiel a la consigna de Lenin: «Hay que saber mentir y callar la verdad...», la prensa comunista francesa no ha informado a sus lectores del agape que el rey de Italia ofreció a los gobernantes que han ido a Génova, al cual asistieron en traje de gala los bolcheviques, comunistas, el obispo de Génova y el monarca italiano.

«Avanti!», el órgano del Partido Socialista italiano, comenta ese episodio de la traición comunista en un artículo que titula «Bolcheviques del rey». Refutando al «Ordine Nuovo», que quiso quitar importancia al asunto, «Avanti!» escribe:

«Tan extraña falta de sensibilidad por parte del órgano del partido comunista italiano—Sección italiana de la Tercera Internacional—no hace más que poner en evidencia una de nuestras viejas informaciones, a saber: que la Tercera Internacional, en lugar de ser un órgano exclusivamente consagrado a la acción internacional del proletariado, aparece como un organismo político a la disposición de los Soviets de Rusia, y demasiado exclusivamente inquisida de las necesidades del Gobierno de Moscú. Así se comprende cómo ante un acto que tiene un valor político y que aparece como un homenaje rendido por todas las potencias imperiales al rey de Italia, en funciones de burgués y jefe burgués de un Estado burgués, el órgano del partido comunista italiano no puede encontrar la firmeza del lenguaje que requiere el acontecimiento y sale en escapatorias desventajadas, que no pueden ser aprobadas por el proletariado italiano.»

«Avanti!» hace observar que los bolcheviques han olvidado totalmente que existe en Italia un movimiento obrero que tiene cuentas pendientes con la Monarquía de Saboya y con el Estado, y termina así:

«De nada sirve, a propósito de este acto, invocar la «necesidad». También Mussolini invocaba esta pretéxto cuando subió al Quirinal. Todo el mundo (los comunistas como los revolucionarios) sabía que la Misión rusa, representando a un Gobierno comunista, no podía, no debía prestarse a una manifestación de abstención digna, en tanto que ahora todos han acogido la noticia de ese acontecimiento imprevisible con extrañada estupefacción. En esa estupefacción universal se condena el gesto servil de los bolcheviques.»

¡Y qué todavía haya trabajadores que hacen eco a esos farsantes!—C.

Acuerdos de los socialistas valencianos

En la Asamblea celebrada para tratar de la manera de ayudar a EL SOCIALISTA estuvieron representadas directamente las Agrupaciones de Valencia, Sueca y Villanueva de Castellón, y las Sociadas obreras de Villamarchante, Riola, Alberique, Chesle y Cuart de Poblet, con la adhesión de la Agrupación de Moganla y de la Sociedad obrera de Cácer, todas de la provincia.

La Sociedad obrera de Alberique se comprometió a mandar mensualmente 25 pesetas.

La de Riola, cinco.

La de Villanueva de Castellón, 10.

La de Sueca, cinco.

La Agrupación de Valencia quiere aumentar la cuota a sus afiliados.

Insistiremos en la campaña.

M. B.

El Vaticano y Rusia

GENOVA, 2.—En los Círculos eclesíasticos romanos se confirma el rumor según el cual Chicherin irá en breve al Vaticano.

El jefe de la Delegación bolchevique será recibido en audiencia por Pío XI y celebrará algunas entrevistas con el cardenal Gasparri, para ponerse de acuerdo acerca de la admisión en Rusia de misioneros católicos.

El anterior telegrama ha sido publicado por «El Sol». Esperamos que los comunistas españoles se apresuraran a desautorizar a Chicherin.

Y le aplicarán cualquiera de las 21 condiciones.

Una denuncia g. vi im

De Almería se nos comunica una denuncia gravísima, sobre la cual llamamos la atención del ministro de la Guerra.

Se trata de que, según nuestro denunciante, mediante la entrega de cantidades, hay soldados que se han librado de ir al ejército, al-gando «para probarlo» que en 1920 hubo en Almería 62 soldados de cuota, y en 1921, sólo seis.

Alarmado el Gobierno, nombró al general de Sanidad don Gregorio Poveda para hacer la revisión de tres quintas; pero los caudales aseguran que la revisión no se hará.

Y nosotros pedimos se depure la verdad de lo sucedido y se castigue a los prevaricadores, si los hay, aunque estén amparados por políticos influyentes.

La campaña de la Unión General de Trabajadores

OTRO MONTERILLA QUE NO AUTORIZA UN MITIN

JAEN.—Siguiendo el itinerario que la Unión General me trazó, el día 19 debía intervenir en un mitin en el pueblo de Castillo de Locubín; pero el monterilla no le ha dado la gana que se celebre, y puso como pretexto el que en el oficio en que se daba cuenta del acto no se indicaba «qué clase de asuntos sociales iban a ser tratados».

Como se ve, el argumento no deja de ser ridículo. Por lo visto, para el caciquismo del Castillo de Locubín existe una ley especial que obliga a los organizadores de un mitin a decirles lo que ignoran, ya que en los problemas sociales hay muchos temas que ni el mismo alcalde puede anticipar si serán o no tratados, sobre todo en la forma que le pide el alcalde del pueblo citado.

Pero al caciquillo de marras se le frustrará su plan de impedirnos que hablémos a los trabajadores de Castillo de Locubín. El gobernador de Jaén, a quien hemos visitado, nos ha dicho que ordenará a los alcaldes de Castiella, Lopera y Castillo la autorización de los mitines correspondientes; y si los caciques de estos pueblos no mandan más que el gobernador de la provincia, nos oírán. ¡Vaya si nos oírán!

La Unión General de Trabajadores nos ha dado un mandato, que cumpliremos, por muchas molestias que se nos originen; sobre todo después de saber que los trabajadores de los pueblos citados desean vivamente que les hablémos.

Señor Pinós: No estaría demás que vuecencia diera un toquecito de atención al gobernador para que este señor imponga a los caciques su autoridad y cumpla la promesa que nos dió.

Que para abusos de autoridad ya bastaron los realizados durante los tres años de suspensión de garantías.

EN MANCHA REAL

MANCHA REAL.—Ante numerosa concurrencia, y con asistencia de buen número de compañeros, se celebró aquí un mitin, aprovechando el paso por ésta del compañero Venancio Carrillo, que en representación de la Unión General de Trabajadores ha realizado una importante campaña de propaganda por la provincia de Jaén.

Presidió Pedro García Corra, y explicó el objeto del mitin, elogiando la iniciativa de la Unión General de organizar esta campaña de propaganda en momentos tan oportunos.

Seguidamente concedió el uso de la palabra al compañero Cristóbal Jiménez, quien comenzó su discurso diciéndonos que los trabajadores de Mancha Real habían sido traicionados a sí mismos y a sus hijos, por haber abandonado la organización, después de conseguidas importantes mejoras, y desde la que pueden labrar el porvenir de los suyos. Preguntó si los que un día les aplaudían frenéticamente tenían ya sus necesidades cubiertas para abandonar los puestos de lucha.

Defendió la actuación política de clase que los socialistas practican en los Ayuntamientos, Diputaciones y Parlamento, por entender que al enemigo hay que combatirle en todos los sitios donde se encuentre.

Ensalzó el espíritu solidario de los albañiles de Madrid, gracias a los cuales—dijo—hemos conseguido que no se nos arrebatara esta Casa, que vosotros habéis abandonado. Hubo un momento en que hemos obligado a pactar con nosotros a todo un marqués de la Laguna, y hoy estamos imposibilitados para hacer que el caso se repita.

Anunció una amnistía, a la que aconsejó se acogían todos los trabajadores y acudían a fortalecer la organización.

El compañero Jiménez fué muy aplaudido.

Con gran expectación fué acogida la presencia en la tribuna del delegado de la Unión General de Trabajadores, compañero Carrillo, quien saludó a las compañeras y compañeros de Mancha Real, en nombre del querido Pablo Iglesias, a quien dedicó un cariñoso recuerdo, que produjo honda emoción en todos los presentes.

Recogiendo lo dicho por el compañero Jiménez, hizo un detenido examen del actual estado de la organización, para deducir las funestas consecuencias que produce el abandono de la lucha.

Explicó el funcionamiento de la Unión General y sus aspiraciones en el problema agrario, dando a conocer que en el próximo Congreso quedará constituida la Federación nacional de obreros del campo, a cuyo fin recomendó que todas las Sociedades constituidas procurasen enviar su Delegación.

Se ocupó del trabajo a destajo, salario mínimo, trabajo de las mujeres y niños, relatando los cuadros de dolor que se han ofrecido a su vista por los campos de esta provincia para llevar al convencimiento de los obreros la necesidad de prestar todo calor y ayuda a

la Unión General, a fin de que pueda ser un hecho el conseguir lo que se propone dicho organismo.

Protestó de la guerra de Marruecos, diciendo que para que ésta termine es preciso que los trabajadores lo reclamen desde sus organizaciones, educando a sus hijos en el odio a la guerra, que no produce más que dolores y miserias.

Aconsejó que se adque a la mujer las mejores doctrinas, para que no sea inferior a las fieras, cuando se le quiera arrebatar a sus hijos.

Expuso la situación por que atraviesa EL SOCIALISTA, recomendando su difusión y lectura, y terminó reclamando solidaridad para los compañeros de Peñarroya, cuya lucha dió a conocer.

Una gran ovación premió la labor del compañero Carrillo.

El compañero García Corra hizo un breve resumen, rogando a Carrillo fuera portador de un cariñoso saludo de los trabajadores de esta pueblo para Pablo Iglesias.

El acto terminó dentro del mayor orden, y se recogieron para las compañeras de Peñarroya 18 pesetas.—Salustio.

Reclamación atendida

No todo han de ser censuras. Los compañeros de la organización obrera de Villacarrillo nos comunican que las autoridades locales, por fin, han accedido a consentir el legal funcionamiento de la Sociedad obrera «La Blanca», afiliada al Partido Socialista.

Celebramos que la justicia haya prevalecido, después de dos años vergonzosos.

EL PRIMERO DE MAYO EN PROVINCIAS

(Por telegrama.)

LAS CONCLUSIONES, A LA ALCALDIA

YEBENES, 1.—A las once de la mañana hemos entregado en la Alcaldía las conclusiones que llevamos al Poder público.

Por la tarde celebramos una jira a los cerros próximos, reinando gran fraternidad.

El número de EL SOCIALISTA fué leído por el compañero Agustín Carpio, entusiasmado a la concurrencia.

Sancho González recomendó la unión a los obreros, y el acto terminó con vivas al Socialismo.

Han parado los albañiles, aun los no asociados. Esperamos un resurgir obrero.—G. S.

NÚÑEZ TOMAS, EN ASTURIAS

VEGADOTOS, 1.—Aprovechando la llegada del compañero Núñez Tomás a Mieres, el Centro Obrero de Vegadotos organizó anoche una conferencia para los compañeros de esta Sección del Sindicato Miero Asturiano y de los afiliados a la Agrupación Socialista.

Hubo enorme concurrencia; pues resultaba incapaz el salón teatro de nuestro Centro, y el camarada Núñez Tomás entretuvo durante una hora a los compañeros, exponiendo los problemas actuales que tiene planteada la organización obrera en el orden nacional e internacional.

Se refirió a la situación en que se hallan los mineros asturianos ante la nueva agresión de la Patronal, y les recomendó que se preocupen ante tal estado de cosas, que no podrá tener solución mas que unificando y fortaleciendo su Sindicato, que tan brillante historia tiene dentro del proletariado español.

El conferenciante fué muy aplaudido al terminar su interesante disertación.—Corresponsal.

NUÉVA MANIOBRA Y FRACASO DE LOS COMUNISTAS DE MIERES

MIERES, 1.—En este pueblo hay un alcalde de real orden, afiliado al partido conservador y empleado de la Empresa Fábrica de Mieres.

En el Ayuntamiento tienen un concejal los llamados comunistas, y el tal edil se entiende muy bien con los elementos burgueses, y especialmente con los conservadores.

Al ir con tiempo debido los elementos obreros que representan la mayoría inmensa de la opinión trabajadora de este Conyio a solicitar la oportuna autorización para la Manifestación de hoy se encontraron con la sorpresa de que el alcalde les manifestaba que había idéntica solicitud por los elementos llamados comunistas, y como no podían autorizarse dos manifestaciones a la misma hora y con igual itinerario, consultaría el caso con el gobernador civil, quien, naturalmente, negó el permiso a los dos elementos peticionarios. La maniobra, como se ve, está bien clara, y el efecto ha sido que en Mieres, por primera vez, no se haya celebrado la Demostración obrera del Primero de Mayo.

No obstante, a Mieres han concurrido, como todos los años, numerosos grupos obreros de todas las aldeas, que han dado a esta población el aspecto propio y tradicional de esta fiesta de los trabajadores. Sólo de Turón han acudido más de 500 compañeros.

La multitud obrera paseaba por las calles, a pesar de la lluvia, en actitud expectante, cuando a las diez de la mañana los elementos comunistas, como minoría audaz, salieron del Centro Obrero con dos banderas, y rodeados de unos veinte trabajadores, con propósitos, sin duda revolucionarios, de celebrar la manifestación. Sin embargo, antes de llegar

al puente de San Juan, la presencia de un guardia municipal llamó la atención a los manifestantes, y éstos, sin duda por error ya cumplida su misión revolucionaria, se dieron por satisfechos y se retiraron al Centro, cumpliendo el mandato imperativo del humilde representante del orden.

El fracaso ha sido evidente, pues los numerosísimos grupos obreros que contemplaban la «audacia» comentaban pintorescamente el espectáculo maniobra.

Los comunistas celebraron, a las once, un mitin, al cual acudió muy poca gente, y muchos de los asistentes lo hicieron para resguardarse de la lluvia. En este acto fué la nota culminante la presencia de José Rojas, de Madrid, quien, como es de suponer, se desahogó a su gusto en sus ataques personales a los hombres que dirigen la organización obrera española y el Partido.

Como nota seria y en contraposición a estas cosas, que pudiéramos llamar cómicas, las numerosas masas obreras que acudieron hoy a Mieres se reunieron con sus banderas en el grandioso edificio de la Casa del Pueblo, todavía en construcción, como se sabe, y allí se improvisó un acto, en el que el compañero Miguel Rodin exhortó a los compañeros y les indicó que iban a dirigirse breves palabras los compañeros Cándido Barbón, de Turón, y Núñez Tomás, de Madrid.

Barbón explicó brevemente la significación de la fecha del Primero de Mayo y estimuló a los oyentes a persistir en la lucha y acabar con las divisiones, única manera de que la organización obrera cumpla con su deber.

Núñez Tomás hizo constar que el acto que se realizaba no era un mitin, pues éste se celebrará mañana; pero que se creía obligado a pronunciar unas palabras de saludo a los compañeros, y lamentaba la maniobra realizada por unos pocos, que al realizar tal acto no hacían mas que ser instrumento de la burguesía, la que se aprovecharía de tales cosas en estos momentos, difíciles para la clase obrera, y ante la difícil situación en que se halla el Sindicato Miero Asturiano, en vísperas de un nuevo ataque de la Patronal.

Hizo constar que el martes, a las seis de la tarde, se celebraría el mitin que organiza la clase obrera, y en el que tomarán parte los compañeros Llaneza, Teodomiro Menéndez y Núñez Tomás.

La numerosa concurrencia, pues habría unos dos mil compañeros, aplaudió a los oradores y salió satisfecha del acto, aunque lamentando la maniobra de los llamados comunistas, cuyo fracaso ha tropezado con las actitudes de serena indiferencia de la masa obrera, que se ha limitado a no ser instrumento de vanidades pueriles y audacias sin fundamento. Corresponsal.

Rogamos a nuestros corresponsales y a las entidades que nos envíen información acerca de actos celebrados con ocasión del Primero de Mayo lo hagan a la mayor brevedad y con la posible concisión, para publicar cuanto recibamos sin demora de ninguna clase.

Mitin en el Puente de Valdecas

El domingo próximo habrá un gran mitin socialista en el Puente de Valdecas, organizado por la Agrupación, y en el que tomarán parte los compañeros Antonio Fernández Quir, Trifón Gómez y Andrés Sabarot.

El acto es de solidaridad con el concejal socialista José Lillo, herido traicioneramente por cuestiones caciquiles, y de protesta contra los autores morales de esa agresión.

Mirando a la escena

BENEFICIO DE CATALINA BARCENA

Anoche celebró su beneficio la primera actriz de la compañía que dirige Mantel Sierra, con el estreno de una comedia, de costumbres populares, de Arrieches.

Catalina Barcena estuvo insuperable y fué agasajadísima.

El actor salió a escena, con los principales artistas de la compañía, al final de todos los actos.

ACCION OBRERA

PAN CANDEAL

En la última reunión celebrada en el teatro de la Casa del Pueblo por los obreros en pan candéal fueron aprobadas las gestiones realizadas por el Comité en el asunto de la tábana de las Maldinadas y el régimen establecido para hacer el reparto equitativo del trabajo entre todas las Sociedades de panadería.

El Comité dió cuenta de haber conseguido que el kil de pan que los obreros venían dando a parte de los obreros sea extensivo a todos, sin excepción, desde primero del actual. En fecha anterior, la mayor parte sólo percibía medio kilo.

El Comité manifestó que está gestionando con los patronos el aumento de salario a los obreros canoalistas, con el fin de unificar su jornal con el del resto de los obreros panaderos, arreglo que quedó pendiente con los patronos en la última huelga del Sindicato.

También se aprobó el informe que dió la Comisión Ejecutiva en relación con los asuntos tratados.

IMPRESORES

En la reunión celebrada por la Asociación de Impresores se examinó la cuestión surgida en la imprenta de «El Man-

dos, autorizándose a la Directiva para que intervenga en ella.

Se acordó enviar 500 pesetas de dotativo a los obreros de Peñarroya, que se reintegrarán a la Caja por medio de una cuota voluntaria entre los asociados.

Se puso a discusión una proposición referente al socorro de paro para los obreros presos, siendo desechada.

Se discutió haber visto con disgusto la conducta de los compañeros que tuvieron un incidente con la Directiva, incidente que contribuyó a que ésta presentara la dimisión, suspendiéndose toda determinación porque los compañeros a quienes se refería la discusión se retiraron del local.

REUNIONES PARA MANANA

En el salón grande: A las seis y media de la tarde. Confiemos.

Para abaratar la vida

JUMILLA, 3.—Desde este mes, a propuesta del concejal socialista Diego Abellán, habrá inspección municipal, a cargo de un concejal, en el Mercado.

Ha sido designado para comenzar esta labor nuestro concejal, que denunció en el Municipio al encarecimiento arbitrario de las subsistencias.

La labor de la minoría socialista está siendo muy elogiada; pero el pueblo debe ayudar con su fiscalización, porque un hombre solo no puede deshacer todas las maniobras de los logreros y de los caciques.—Martínez.

Rectificando a Coello de Portugal

Recibimos la siguiente carta, que con gusto publicamos:

«Compañero director de EL SOCIALISTA.

Agradecemos infinito la inserción de las siguientes líneas en el periódico de su digna dirección:

Al conocer la información que con motivo del asunto del juego ha hecho de la prensa española, el señor conde de Coello de Portugal como gobernador de Zaragoza, nos ha extrañado que aluda a la acción sindicalista de los cocheros de Zaragoza, a nuestro entender inexacta o equivocada.

Lo sucedido fué lo siguiente:

Que, con motivo de la nevada que por entonces hubo y ser imposible hacer el servicio, el cochero que lo hacía en el Gobierno civil se negó a enganchar para evitar que cayesen de nuevo los caballos, como sucedió el día anterior.

No ha habido por parte de los cocheros de Zaragoza ninguna acción sindicalista, puesto que esta Sociedad, «La Unión de Obreros Cocheros de Zaragoza», no ha seguido ni sigue esa organización, por entender que no satisficiera nuestras aspiraciones ni defende nuestros intereses. Al público nos debemos, y sin dejar de defender los derechos del trabajo en cuanto al servicio se refiere, el lunes, ahora y siempre no somos mas que cocheros.

A esto queda reducida la acción sindicalista de los cocheros de Zaragoza, que esta Sociedad tiene interés en aclarar.

Zaragoza, 1 de mayo de 1922.—Por la Sociedad «Unión de Obreros Cocheros de Zaragoza»: Eugenio Ruiz, secretario; Cristóbal Lacambra, presidente.»

En honor de Gómez Latorre

ADHESION DE LOS OBREROS DE LAS PALMAS

Nuestro compañero Gómez Latorre ha recibido el siguiente telegrama:

«LAS PALMAS, 3.—En el mitin celebrado con enorme concurrencia para asociarnos a la lista del Primero de Mayo se acordó saludar a usted y testimoniarle personalmente nuestra adhesión y afecto más generoso ante atropello de que ha sido víctima.—Presidente.»

En nombre del veterano camarada Gómez Latorre expresamos nuestra gratitud a los compañeros de Las Palmas.

UNA REUNION INTERESANTE

En la Casa del Pueblo de Madrid se han reunido gran número de representantes socialistas y obreros para tratar de lo que debe hacerse en honor del compañero Gómez Latorre, como desagravio ante el atropello de que ha sido víctima por parte de los patronos a cuyo servicio trabajó treinta años.

La Agrupación Socialista declaró que tenía intención de celebrar un mitin de protesta.

Y la Comisión acordó celebrar un acto en el local que oportunamente se dió en honor del corresponsal Gómez Latorre, para que a él puedan adherirse cuantos hayan sentido como propia la ofensa inferida a tan digno camarada.

Quedó elegida la Comisión que ha de organizar el acto, de todo lo cual informaremos.

La Asociación de Maestros ha acordado declarar el boicot a la Casa Hernando y adherirse al homenaje en favor de Gómez Latorre.

La nota de solidaridad de la Asociación de Maestros ha producido excelente efecto entre los obreros de las Artes gráficas, que acudieron en masa a mostrar su cariño al virje fundador del Arte de Imprimir.

Torrent y Compañía Especialidad en todas clases para Madrid y provincias Válgame Dios, 6, imprenta.

La huelga de la cuenca minera de Peñarroya

REUNION DE LOS FERROVIARIOS ANDALUCES Y SUR DE ESPAÑA

SEVILLA, 2.—Desde hace días se venía organizando la celebración de un acto importante por esta Sección de Sevilla, del Sindicato de Ferroviarios Andaluces.

Venciendo numerosas dificultades se consiguió disponer del local de «Tertulia Republicana», y como sus reducidas dimensiones no permitían una convocatoria amplia para que acudiese un buen número de trabajadores y simpatizantes a los huelguistas de Peñarroya, solamente se limitó a convocar a junta general extraordinaria a los ferroviarios Andaluces, invitando a la representación de cada una de las Sociedades obreras constituidas en Sevilla, y con los caracteres descritos se celebró anoche la reunión.

Con el mejor y mayor detalle hice exposición de las causas de la lucha que desde el 20 de febrero se viene sosteniendo contra la avaricia de la Empresa de Peñarroya, añadiendo, además, que previa que la real orden que anunciaba el ministro del Trabajo sería quizá una cosa mala, y que lo más probable sería que la Empresa no acataría el laudo del Gobierno si aquella veía que no llenaba, en parte, las aspiraciones explotadoras de ella, y si, por el contrario, y a su desdoro o menosprecio de los obreros huelguistas, éstos no acatarían ni aceptarían tal real orden; y así, con un llamamiento a la solidaridad material, de urgente necesidad, y otro sobre posibles necesidades de llegar hasta donde sea preciso un movimiento de solidaridad moral, terminé mi disertación.

Seguidamente la presidencia hizo obsequiar al auditorio la perentoria necesidad de tomar acuerdos con que allegar fondos a los huelguistas de Peñarroya, concediéndosele la palabra a dos o más de los concurrentes, que expusieron varias fórmulas, por si la asamblea creía oportuno aceptar alguna de ellas, quedando acordado en definitivo —sin perjuicio de convocar a otra reunión en seguida, quizá el viernes de esta semana— el suscribir con una cuota voluntaria que sea como mínimo una peseta; acatar en esta suscripción en todo cuanto sea posible, el acuerdo de la Sección de Utrera, para que sean cincuenta pesetas por afiliado.

Como rasgo más saliente hago constar que como proposición fué aceptada, aparte de la suscripción detallada, el que en la nómina del pago vengiera sea descontado «un cuarto» de jornal a todos los ferroviarios Andaluces para un mayor socorro para los huelguistas, quedando pendiente de aprobación para la futura reunión.

Asimismo hicieron resaltar algunos ferroviarios la pausa (aun no ha dicho nada a ninguna Sección) con que el Comité Ejecutivo del Sindicato de Ferroviarios Andaluces y Sur de España lleva a cabo los trabajos para dar a conocer a las Secciones la proposición acordada en la reunión del 17 de abril último por la Sección de Málaga, al objeto de la donación de las 75.000 pesetas que como sobrante tienen de la suscripción semiobligatoria para los herederos de la guerra y Grupo escolar «Bergamín». Con tal motivo se acordó dirigirse a dicha Ejecutiva para que sin más demora consulte con urgencia la opinión de todas las Secciones—las que llevo dadas todas están conformes— en dárseles a los huelguistas de Peñarroya, y entregar sin más dilación lo que es voluntad de los donantes.

A esta reunión de ferroviarios asistieron representantes de otras entidades obreras de Sevilla, siendo las asistentes las que detallo: Dependencia Mercantil, Trabajadores del Puerto, Cigarreras y Tabaqueros y Sociedad de Carpinteros. Otras entidades no asistieron porque la convocatoria no llegó con el tiempo suficiente para nombrar en sus sesiones las Delegaciones; pero sé que todas están dispuestas a lo que preciso sea.

Durante la discusión en la junta, y al pedir la palabra para hacer alguna exposición de lo que dirían en sus organismos un representante mercantil, el delegado de la autoridad se opuso a que dichas representaciones hablaran por no estar así consignado en el oficio presentado al gobernador, dando esto lugar a que volviera yo a dirigir la palabra a la concurrencia, y acto seguido retirarme de la junta, en unión de las representaciones de las entidades obreras detalladas; no sin antes insinuar lo inoportuno de la actitud en que se colocó dicho delegado y de dar las gracias a los ferroviarios por sus acuerdos, alentándolos para que la próxima reunión sea lo antes posible y que quede firme la proposición expuesta.

Desde dicho local «Tertulia Republicana» nos trasladamos al de la Dependencia Mercantil, y allí se acordó dár un amplio y detallado manifiesto, para que los trabajadores acudan en el día que se les señale a sus respectivos locales sociales y tomar acuerdos de solidaridad material, que es lo que por hoy pueden hacer, dada la división existen-

te y lo dura que ha sido aquí la represión, y que continúa, puesto que aún quedan Centros obreros clausurados.

Confío en la buena disposición de ánimo que embarga a todos los concurrentes, y dentro de breves días se paladearán sus beneficios entre 'os niños, mujeres y ancianos de aquellos valientes luchadores de la cuenca de Peñarroya.

«Trabajadores sevillanos: adelante con la solidaridad a los huelguistas de Peñarroya! ¡Compañeros mineros: manteneos en huelga: antes morir que ir rendidos al trabajo! ¡Acordados, se villanos y huelguistas, de la huelga de Riotinto! ¡Medina Labrador, delegado de los huelguistas de Peñarroya.»

El día 22 del pasado hubo una manifestación de mujeres, que se dirigió al Ayuntamiento reclamando cesara el abuso de cobrar las cédulas con enormes recargos, apelando al embargo de los ajuares de modestas familias, a las que se ha triplicado el importe sin razón ni motivo.

Las mujeres protestaban ante el Ayuntamiento por el hecho de que al agente recaudador le acompañaran dos municipales, y pedían que la guardia civil no interviniera en nada, retirando los cuatro guardias armados que iban con el agente.

El alcalde contestó a las mujeres que él no podía hacer nada, y que eso era cosa del rematante del impuesto, al que fueron a buscar las comisionadas.

El rematante se negó a recibir a las mujeres, y entonces llegó la guardia civil, mandada por un capitán, quien ordenó dar los toques de atención, y sacó el sable golpeando a las mujeres.

Los Chinos y los partidos políticos Unidos, pidieron el traslado del jefe de la fuerza, y después, coaccionados por presiones de Logroño, algunos de estos organismos han retirado su firma de la petición.

Llamamos la atención sobre estos hechos al Gobierno, para que evite su repetición, en bien de la tranquilidad de un pueblo honrado y laborioso como Calahorra.

Sucesos en Calahorra

CONFERENCIAS CULTURALES

La Academia de Medicina celebrará sesión pública mañana, jueves, a las seis y media de la tarde, en la que el profesor de Lyon, doctor Limossier, dará una conferencia sobre «Tratamiento dietético de la diabetes».

CARE DE LA CASA DEL PUEBLO

Platos para el día 4 de mayo.—Ternera a la italiana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Riñones con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Pescadillas a la gaditana, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.

Platos económicos.—A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Albondigas a la española, una peseta ración.

Funciones para mañana

APOLO.—A las seis y cuarto, Los dragones de París y La canción del olvido.—A las diez y cuarto, La rubia del Far West y La canción del olvido.

FUENCARRAL.—A las seis, Sangre gorda, Cobardías y Amalia de Isaura.—A las diez, La chita del gato.

BAR SIGLO XX

MESON DE PAREDES, 6 y 8. (El más popular de toda la barriada.) A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases, refrescos preparados con exquisitos sabores y café tostado diariamente.

Cooperativa Socialista

La Obrera Bilbaina, z.a, cristal, alpargatas, telas, mercería, quincalla, ropa blanca y de color, perfumería, etcétera, etc. Almacenes, despacho central y administración: San Francisco, 9.—Sucursales: Urazurrutia, 38; Alameda de San Mamés, 12, y Cortes, esquina a la calle de la Canterla.—Merceería y perfumería: Cortes, esquina a la calle de la Canterla.

Bebed in deliciosa

sidra champagne EL GAITERO Villaviciosa (ASTURIAS)

Fábrica de alpar-

gatas y zapatillas de Viente Carbonell. En las Cooperativas y comercios donde compréis las alpargatas debéis exigir que sean de sólida y esmerada construcción, como las que se construyen en esta fábrica. San Vito: calle 22, CASTELLÓN. S. V.

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Hortaleza, 26.

La Forestal Ibérica

(Marca registrada) Reparto por menor, a domicilio, de carbón de encina superior, seco, cribado mecánicamente, servido en cajas precintadas, con 10 kilos de peso neto, garantizado, a tres pesetas una. Descuentos convencionales a Economistas y Cooperativas. Avisos: CALLE DEL CONDE XIQUENA, NUMERO 3.—TELEFONO 12-87-M.

IMPRENTA DE EL PAIS.—MADERA, 8.

CASAS BARATAS PARA OBREROS
Vistad el Banco de Urbanización ABASCAL, 10
Horas para obreros: de siete a ocho tid.
AGENTE: J. A. MELIA

¡NIÑOS, ADULTOS, ANCIANOS!
Grabad en vuestra imaginación que el **Purgante YER** es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El Purgante YER es de un sabor delicioso obra sin resistencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.
Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta, en todas las farmacias y droguerías.